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В опытно-эксперименталь- 
ном цехе автоматизации и 
механизации объединения
«Ангарскнефтеоргсинтез» сле
сарь Александр Антонович 
Миронов известен как мастер 
высочайшего класса, умею
щий делать все самые слож
ные слесарные операции.

НОВЫЕ КВЯРТИРЫ
108,5 тысячи квадратных 

метров полезной площади жи
лья ввели в эксплуатацию до
мостроители из СМУ-1 за про
шлый год. План же ввода пре
дусматривал немногим более 
90 тысяч кв. метров.

— Многочисленные новосе
ла появились в жилых микро
районах юго-западной части 
города, — сказала начальник 
планового отдела СМУ-t Алла 
Сергеевна Лисичникова. — 405 
явартир в новых домах полу
чили трудящиеся РМЗ Юго- 
Западного района, 60 квартир 
— МСУ-42, 244 квартиры — 
проектировщики ОСП, 875 
квартир построены по титулу 
горисполкома, 203 квартиры 
получат строители, 110 — 
связисты.

Кроме жилья, построены 
объекты соцкультбыта. Ангар- 
чане, скажем, уже привыкли к

магазину «Детская одежда» в 
15-м микрорайоне. Сданы Дом 
культуры в поселке Китой, ма_ 
газины «Универсам», «Овощи- 
фрукты». в 17-м микрорайоне, 
два общежития: одно в том
же 17-м микрорайоне, другое 
—в 189-м квартале со спорт
залом, блоком обслуживания 
и лыжной базой.

Два жилых дома на 90 квар
тир построили представители 
СМУ-1 в Кызыле. Сейчас ре
шается вопрос о строительст
ве жилого дома в одном из 
пострадавших от землетрясе
ния населенных пунктов Ар
мянской ССР.

Наиболее успешно* в минув
шем году потрудились брига
ды, которыми руководят Е. М. 
Грабарь, М. И. Стариков, А. Н. 
Голобородов, С. А. Голубев, 
В. И. Барков и другие.

О. ЗАРУБИН.

НА СЧЕТ 700412

Людям, оказавшимся в беде после страшного землетря
сения в Армении, еще долго нужна будет помощь и под
держка. Горячо сочувствуя йм, ребята всех школ нашего го
рода старались помочь, чем могли, — собирали посылки о 
одеждой, игрушками, книгами. 3749 рублей перечислили для 
восстановления разрушенных городов и сел Армении школь
ники Центрального района Ангарска, 6072 рубля внесли на 
счет 700412 учителя района.

3. КОСЫХ, 
ввв. Центральным районо.

Помогает подряд
Еще в начале декабря 1988 года Восточно-Сибирское спе

циализированное монтажно-наладочное управление выполни
ло годовой план. Коллектив управления освоил сверх плана 
300 тысяч рублей.

Отлично поработали участки Бориса Алексеевича Руднева, 
Юрия Николаевича Амосова, Александра Константиновича 
Синицына,

Как сообщила начальннв планового отдела управления 
Т, М. Головко, основой экономического успеха стал переход 
управления на самофинансирование и хозяйственный расчет 
с 1 января 1988 года. Дальнейшим развитием хозяйственной 
инициативы стал переход управления с 1 августа 1988 года 
на коллективный подряд,

В целях совершенствования хозяйственного механизма в 
управлении идут подготовительные работы по переходу на 
2 модель хозяйственного расчетец

Начало 1989 года ознаменовано успешной сдачей в эксплу
атацию мощностей на Братском молочном комбинате, где 
работает одна из лучших бригад управления Владимира 
Александровича Рсипова. П, РУБАХИН.

ЭКОЛОГИЯ: ЗА ОХРАНУ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

ПОД КОНТРОЛЕМ ИНСПЕКЦИИ

Л  От 
ф»

В один из дней, когда ветер 
дул со стороны завода БВК на 
город, отправился я на завод, 
чтобы убедиться, что эаводча- 
не свое обещание выполняют. 
Ведь микробиологи заверили: 
«Белка в городе не будет».

Справился в городской сан
эпидстанции о белке. Завери
ли, что в прошлом году с на
чала пуска завода в городе в 
санитарной зоне белка не об
наружено. Из более чем 400 
проб, что взяла СЭС, ни одной 
нет с положительной реакци
ей, то есть подтверждающей 
присутствие паприна в возду
хе.

Не было и обоснованных 
жалоб. Хотя пишут до сих пор, 
мол, «пахло газом БВК». При 
проверке оказывается, что газ 
этот химического происхожде
ния.

Один ангарчании жаловался 
на преследующий его запах 
парафина. Б. А. Жидоморов, 
заведующий инспекцией по 
охране атмосферного возду
ха, на мой вопрос, чем же 
пахнет парафин, так и не смог 
ответить. Лишь у директора 
ЗББК В. В. Кузина нашел от
вет. Оказалось, что в жидком, 
подогретом состоянии пара
фин попахивает керосином. 
Откуда в городе запах пара
фина? После проверки выяс-

нилось, что мешает этому не
счастному горожанину запах 
от горящей дома свечи...

Итак, прибыл на завод. С 
кем бы ни разговаривал, у 
всех одно:

—• Чем так работать, лучше 
вообще отключиться. Единст
венно, что сдерживает, это зи
ма. Остановимся — все погиб
нет.

В самом деле, в таком ре
жиме работать — только му
читься.

Посмотрел журнал дежур
ного диспетчера. Там значит
ся, что в один из последних 
дней в 14.00 завод после пе
рехода на холостой оборот 
вышел на тридцатипроцентную 
мощность. В первом часу но
чи опять перевели технологию 
на холостой ход, то есть от
ключается подача сырья, и в 
сушилку поступает лишь вода.

Изменилось направление 
ветра — изменился и режим 
работы на заводе.

Наблюдение за погодой, за 
ветром поставлено здесь на 
профессиональном уровне. 
Есть метеостанция (позаимст
вовали в Госкомгидромете). 
Сигнал вертушки, установлен
ной на крыше заводоуправле
ния, подается на прибор. За- 
водчане приспособили к нему 
картограмму. Теперь все пока

зания записываются. И за лю
бой час каждого дня можно 
проверить направление и силу 
ветра. Осуществляется и визу, 
альное наблюдение.

Специально из заводчан по
добраны технологи, которые 
следят за показаниями при
боров. При необходимости 
каждый из четырех технологов 
может переключить сушилку 
на чистую воду без суспензии. 
Для этого ему потребуется 
десять секунд. Биологическая 
масса в ферментерах как бы 
консервируется, находясь в 
захоложенном состоянии.
Процессы жизнедеятельности 
в клетке прекращаются.

Безвыбросная схема на од
ной из сушилок будет готова к 
1 марта. Пока заводчане вы
нуждены будут работать с ог
лядкой на ветер. Именно он 
теперь определяет произво
дительность труда на ЗБВК.

С момента пуска и до по
следних лней декабря завод

выпустил продукции около 30 
процентов от того объема, ко
торый можно было достичь, 
работая на треть своей мощ
ности. Заводчане заинтересо
ваны в скорейшем задейство
вании замкнутой схемы.

В диспетчерской заводоуп
равления встретился с врачом 
горСЭС Ю. И. Чуприковым и 
Б. А. Жидоморовым. Они при
ехали сюда для проверки 
очередной жалобы из поселка 
Суховская. После ознакомле
ния с записями журнала дис
петчера, показаниями прибо
ра и картограммы, разговора 
с директором они ушли с за
вода уверенные, что БВК не 
является причиной жалобы. В 
тот период, на который жалу
ется житель поселка, там на
блюдалось наличие выбросов 
химического происхождения.

Вот с завода и уехала оче
редная проверка. Так тщатель. 
но еще никогда не контроли
ровалась деятельность этого 
предприятия. И так трудно 
уж давно не давалась продук
ция. А ведь можно было из
бежать всего этого, если бы 
министерство и администрация 
завода своевременно решали 
природоохранные задачи.

О. ТЮМЕНЕВ.

ВНИМАНИЮ СЕКРЕТАРЕЙ ПЕРВИЧНЫХ ПАРТИЙНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЯ!

20 января в городе проводится единый политдень по теме 
«Выборы народных депутатов СССР — новый втап развития 
народовластия»,

ГК КПСС

ДЕЛИ. В Индийском штате 
Гоа, на плато Верна, славя
щимся своим чистым возду
хом, создается «город элек
троники». В нем обоснуются 
индийские предприятия, а так
же филиалы иностранных 
компаний, специализирующих» 
ся на выпуске ЭВМ и другой 
компьютерной техники. Город 
будет иметь статус свободной 
экономической зоны, что об
легчит импорт узлов и деталей 
для ЭВМ и необходимого за
водского оборудования, а так
же экспорт готовой продук
ции.

ТОКИО. Число полностью 
безработных на японских ост
ровах в ноябре прошедшего 
года достигло 1410000 челоаек, 
сообщило административно
координационное управление 
страны.

ЛУСАКА. Правительство 
Замбии объявило о создании 
в стране специального фонда, 
средства из которого будут 
использоваться на бесплатное 
медицинское обслуживание 
малоимущих семей. Создание 
подобного фонда является ча
стью программы по улучше
нию материального положе
ния широких слоев населения.

ХЕЛЬСИНКИ. Жители города 
Вааса — одного из крупных 
в Финляндии   приняли ре
шение о том, что в его порт 
не будут допускаться суда, 
на борту которых предполо
жительно имеется ядерное 
оружие. Этот шаг был пред
принят по инициативе ряда 
местных общественных орга
низаций. Они составили и вру
чили администрации гавани 
список, в котором перечисля
ются названия 1.100 судов, 
подпадающих под указанную 
категорию.

РИМ. Проходят службу в 
армии ЮАР около полумил
лиона европейцев. Среди них
— более 198 тысяч португаль
цев, почти 150 тысяч англи
чан, 32 тысячи граждан ФРГ, 
а также тысячи греков, италь
янцев, французов, бельгий
цев, голландцев, ирландцев. 
Каждый третий военнослужа
щий в ЮАР, хотя и имеет 
паспорт расистского государ
ства, на самом деле является 
гражданином одной из стран
— членов ЕЭС. Эти данные 
приводит итальянский журнал 
«Панорама».

НЬЮ-ЙОРК. Ряд новых за
конов и административных 
правил введен с 1 января в 
Нью-Йорке. Запрещено, на
пример, продавать игрушеч
ные пистолеты, которые вы
глядят как настоящие, ис
пользовать копирку при вы
писке квитанции об оплате 
покупки или услуги. Отсутст
вие подобных законов созда
вало «режим наибольшего 
благоприятствования» для пре
ступников,

В первом квартале должны 
стать обязательными еще не
сколько правил, в том числе 
о прохождении медицинского 
освидетельствования на пред
мет выявления СПИД.
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«КОМ СОМОЛЬСКОЙ Ж И ЗН И  НА ЗА ВО Д Е Н Е Т »
ПИШУТ к о м с о м о л ь ц ы  КОКСОГАЗОВОГО ЗАВОДА, НО МОЛЧАТ О ТОМ, КТО ■ ЭТОМ ПОВИНЕН.

«Здравствуйте, редакция. 
Прочитали статью «Устарев
ший стиль» про комсомоль
скую организацию коксогазо
вого завода. А поскольку мы 
и есть комсомольцы этого за
вода, решили высказать свое 
мнение.

Во-первых, почему это ав
тор стремится выдать наше 
отчетно-выборное собрание за 
какое-то достижение в ком
сомольской работе? Какое уж 
там достижение — большин
ство отсиделось, как и преж
де. Да и на самом собрании 
было чуть больше одной тре
ти комсомольцев.

Во-вторых, автор пытается 
доказать, что в нашей Ком
сомольской организации хоть 
и есть недостатки, но все в 
общем не так плохо. Это не 
соответствует действительно
сти. Как таковой комсомоль
ской жизни на нашем заводе 
не существует. Разве можно 
назвать работой «борьбу» за 
уплату членских взносов?

В-третьих, в отчетном док
ладе нашего секретаря М. 
Барбулис были, ’ действитель
но, критические замечания в

адрес «первичек», но никак не 
в адрес комитета.

В общем, все это видят, все 
понимают, но, как говорится, 
воз и ныне там.

Мы предлагаем:
1) В нашей организации 

много молодых людей, кото
рые систематически не пла
тят членские взносы, не посе
щают собрания. От них нужно 
избавиться.

2) Пересмотреть планы ра
боты комсомольских органи
заций и оставить только те 
пункты, которые действитель
но нужны и реально выпол
нимы. Не распыляться, разда
вая каждой первичке задания, 
а выполнять намеченные дела 
сообща. А дел ведь у нас 
много. Это и проблемы эко
логии и улучшение дисципли
ны.

3) Для повышения популяр
ности занятий по политичес
кому образованию отказаться 
от сложившейся формы про
ведения занятий и проводить 
их в виде дискуссий, обсуж
дая злободневные вопросы, 
чаще обращаться к работам 
Ленина.

4) Отдать страницу в газете 
полностью молодежи, со всех 
сторон освещать жизнь и про
блемы молодых людей горо
да.

Наши предложения помогут 
разрубить комсомольский 
«узел» на нашем заводе».

В. ЯНЫШЕВСКИЯ,
А. МЕНЬШИКОВ, 

комсомольцы коксогазово
го завода.

ОТ РЕДАКЦИИ: Нам понра
вилось искреннее желание ав
торов внести ясность в воп
рос о работе комсомольской 
организации коксогазового за
вода. Мы должным образом 
оценили потребность комсо
мольцев отстаивать истину. И 
согласны с тем, что «комсо
мольской жизни не существу
ет», что формализм пропитал 
все поры заводской комсо
мольской организации и даже 
с тем. что доклад секретаря 
комитета комсомола М. Бар
булис на отчетном собрании 
был недостаточно критичен.

Непонятно нам только одно: 
а что сами комсомольцы сде
лали для того, чтобы изгнать 
застойный дух из своей орга

К А К И Е  В Ы В О Д Ы ?
ПОЧТИ ДВА МЕСЯЦА ПРОШЛО С ЗАКРЫТИЯ ПЕРВОЙ ВЫСТАВКИ «АВАНГАРД-88», А ОТКЛИКИ ПРОДОЛЖАЮТ ИДТИ. 

КОРРЕСПОНДЕНЦИЯ С. МЕЛЬНИКОВОЙ — СВОЕОБРАЗНЫЙ ОТЗЫВ О ВСЕХ ОТЗЫВАХ О ВЫСТАВКЕ.

Я просматриваю книгу пред
ложений и пожеланий. Не все, 
наверное, получилось удачно. В 
каждом втором отзыве сквозит 
недоумение, в каждом третьем 
— откровенное отрицание, мно
гие суровы, враждебны. Не хочу 
никого уговаривать, доказывать. 
На все есть Время, наш самый 
лучший советник и судья, Но 
вот о чем хотелось сегодня по
говорить.

Выставка работала две недели 
(каждый день по восемь часов), 
освещалась довольно широко 
(радио, телевидение, местная 
печать). Но интерес к ней про
явили в основном молодежь, ин
теллигенция. Подписи одни и те 
же: ученик, студентка, врач, учи
тель... Однажды, правда, «эо- 
мянул» отдел культуры, но раз
говора не получилось.

А как хотелось бы устроить 
встречу художников с заинтере
сованными зрителями! Обсудить 
наболевшие вопросы, поделить
ся мнениями. Пусть этот разго

вор получился бы острым, не
лицеприятным для нас, но это 
был бы честный разговор. Нет 
у нас трибуны для подобных 
дискуссий, но когда представля
ется возможность, «заинтересо
ванные» молча уходят в сторо
ну. Обидно, что обсуждение вы
ставки проходило в кулуарах, 
оценки выносились «за глаза».

Заставляет задуматься и еще 
одно неприятное явление. Четы
ре отзыва из двухсот написаны 
откровенной нецензурной бра
нью. Я не думаю, что поводом 
для них послужили экспонаты 
выставки. Скорее всего, это — 
«культурное наследие» прошло
го. И я хотела бы обратиться к 
родителям. Почаще выбирайте 
время на проведение досуга в 
обществе ваших детей. Посещай
те наши выставки вместе с ни
ми, тогда у вас не будет пово
да за них краснеть!

Во многих отзывах наших ху
дожников обвиняют в безыдей
ности, антигуманности, плагиате.

То и дело читаю — Кандинский, 
Малевич, Родченко...

Но, дорогие мои, если бы мы 
все также хорошо знали концеп
туальные особенности авангарди
стов, как венецианцев, голланд
цев, передвижников... А кто мне 
скажет, чем отличается Р. Маг
ритт от Д. Кирино? И почему 
Руф Поляков плагиирует С. Да
ли? Я бы назвала все это про
винциальным снобизмом. Они 
нам — выражение чувств, мыс
лей, переживаний, а мы их — 
под одну гребенку! Мол, не вы
совывайся, до тебя уже все при
думали. Но ведь это же — Его, 
Свое, никем не изведанное и в 
конце концов не понятное!

В отзывах прозвучало предло
жение устраивать аукционы по 
продаже картин выставки. На 
этот раз мы просто были не го
товы организационно, но в бу
дущем планируем проводить та
кие ярмарки-продажи.

Было еще одно предложение. 
Писать аннотации к картинам. 
Дескать, не все понятно, нельзя 
ли объяснить, что художник хо
тел сказать. Должна огорчить 
вас, уважаемые товарищи. Этого 
делать не собираемся. Приходи
те к нам почаще, общайтесь с 
авторами, задавайте им вопросы.

Есть в отзывах и конструктив
ные предложения — обменивать
ся выставками с художниками 
других городов. Хочу обратить 
ваше внимание на то, что в бли
жайшее время фирма «Ахада» 
совместно с молодежным цент
ром впервые в нашем регионе 
проводит выставку «Митьков» 
(группы ленинградских худож* 
ников, знакомых вам по публика
циям в журналах «Огонек», 
«Юность», «Смена»). Мы также 
разрабатываем обменные кон
такты с городами Алма-Атой, 
Иркутском, Новосибирском.

С. МЕЛЬНИКОВА, 
директор фирмы «Агада».

Ч

низации? А ведь никто и ни
что не мешает претворять в 
жизнь благородные планы: и 
поставить вопрос об исклю
чении неплательщиков взно
сов, и пересмотреть направ
ления, по которым работает 
организация, и по-новому 
проводить политзанятия.

Позиция наблюдателя по- 
своему удобна. Подсчитыва
ешь успехи или просчеты чу
жой работы, а при случае мо
жешь сказать: «Ну я же го
ворил...»

Но позиция наблюдателя 
страшно мешает тем, кто ря
дом занимается живым делом. 
Пользы-то от наблюдателя 
никакой.

А .может, на обсуждение 
вынести еще одно предложе
ние? Например, за «безыни
циативность и бездеятель
ность» спрашивать не с сек
ретаря, а со всех комсо
мольцев, включая и авторов 
письма?

Ну а насчет предложения 
отдать страницу под моло
дежные проблемы, никто воз
ражать не будет. Тем более, 
что такая страница уже есть.

Поиск 
и эксперимент

Новый отдел планируется 
открыть в горкоме комсомо
ла. Он так и будет называть
ся — отдел новых форм ра
боты.

Дело в том, что перестро
ечное время принесло в нашу 
жизнь множество новых яв
лений. Хозрасчет и коопера
ция, неформальные движения 
и новые общественные орга
низации — все это требует 

) своего осмысления, а от ком
сомольских работников преж
де всего — умения .ориенти
роваться в новых течениях, 
хорошо знать их, ведь, как 
правило, большинство пред
ставителей неформальных
объединений — молодежь.

Деятельность отдела новых 
форм работы будет направле
на на изучение общественно
го мнения, организацию сов
местных предприятий, центров 
НТТМ, комсомольских коопе
ративов и т. д. Главным в ра
боте отдела будет поиск и 
эксперимент.

НАШ КОРР.

РТВ—  
для учителей
На базе Ангарского центра 

методологии научно-техниче- 
ского творчества проводится 
семинар по подготовке пре
подавателей курса «Развитие 
творческого воображения» 
для школ и детских учрежде
ний. Слушатели семинара — 
учителя начальных классов и 
воспитатели детских учрежде
ний. Для них специалисты 
центра, а также приехавшие 
из Норильска преподаватели 
РТВ М. Н. Шустерман и Л. Г. 
Шуб читают лекции, проводят 
практические занятия. Цель 
семинара — не столько на
учить, сколько дать инфор
мацию об уже накопленном 
опыте нестандартного обуче
ния и воспитания детей.

В ходе семинара планиру
ется провести родительскую 
конференцию.

О. ШУНЯЕВА, 
директор центра методо

логии НТТМ.

© ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

Ф М И  г а р а н т и р у е т  к а ч е с т в о
D  КОНЦЕ октябри при ко- 

митете комсомола Юго- 
Западного района был создан 
фонд молодежной инициати
ве. Прошло больше двух ме
сяцев—срок для хозрасчетной 
организации достаточный, что
бы встать на ноги и сделать 
первые шаги. Но в комитете 
комсомола рассказывали о 
деятельности ФМИ поначалу 
неохотно. «Все оказалось го
раздо сложнее, — пояснил 
Андрей Шиманов, зам. сек
ретаря комитета комсомола и 
член фонда молодежной ини
циативы, — пока у нас одни 
проблема.

И главная, весьма непрос
тая, — отношение некоторых 
хозяйственников к молодеж
ным инициативам. Оно, мягко 
говоря, удивляет, Многие ру
ководители не видят выгода 
■ сотрудничестве с нами, а 
ведь она между тем прямая: 
во-первых, доходы совмест
ных с комсомольскими пред- 
приятия (а Ф « и  считается 
комсомольским предприятием)

не облагаются налогом в 
госбюджет, во-вторых, мя 
можем приобретать за налич
ный расчет по договорным 
ценам оборудование, приобре
тение которого недоступно 
госпредприятиям, и, в-третьих, 
хотя, вернее сказать, что »то 
«в главных», наша деятель
ность дает толчок для пробуж
дения инициативы у молоде
жи.

Руководители нашего пред
приятия сейчас поверили ■ 
нас, большую поддержку ока
зывает партком, И наши воз
можности не исчерпываются 
только тем, что мы можем 
решать производственные за
дачи. Мы беремся также 
внедрять их в производство. 
И все это, повторяю, для 
предприятия оборачивается 
выгодой.

Но другие городские орга
низации все еще насторожен
но относятся к деятельности 
ФМИ.

Свою роль здесь сыграли 
кооперативе, появляющиеся

сейчас в превеликом множе
стве. Некоторые из них сдела
ли достаточно, чтобы дискре
дитировать идею сотрудниче
ства кооперативов с госпред
приятиями. Необязательность, 
недобросовестность в дело
вых отношениях и, как след
ствие, нежелание предприятий 
заниматься с любыми самоде
ятельными организациями. 
Вот недавно мы попытались 
открыть видеоцентр в одном 
из общежитий. Нам говорят: 
мы бы с радостью, да только 
помогите избавиться от своих 
кооператоров. Они открыли в 
общежитии видеосалон, пока
зали один фильм и... пере
ключились на продажу шаш
лыков.

Но фильмы, которые «кру
тят» кооператоры, рассчитаны, 
мягко говоря, на очень невзы
скательный уровень. Мне, на
пример, совсем не нравится, 
что кооперативы так смело 
и широко вторгаются в идео
логическую сферу, — а видео- 
кино я причисляю только и

ней. Одно дело, когда они 
торгуют подержанными дуб
ленками, но, когда важнейшее 
средство воздействия на ду
ховный мир личности оказы
вается в руках не всегда чис
топлотных дельцов, поневоле 
задаешься вопросом — кому 
это надо?

Мы можем и должны со
ставить конкуренцию подоб
ным кооперативам. Уже сей
час в ФМИ работает 4 видео
центра, причем все видео
фильмы проходят предвари
тельную «экспертизу» худсове
та. При показе учитываем 
состав аудитории, и цены у 
нас пониже, чем в коопера
тивных салонах. С этого го
да хотим организовать показ 
учебных программ.

Еще одна наша проблема, 
увы, типичная для самодея
тельных организаций — от
сутствие материальной базвь 
Мы начинаем свою деятель
ность, как в свое время на
чинал ТОМ* — практически с 
нуля. Поэтому одна иа глав
ных задач — как можно бвн

стрее заработать деньги. Но 
с другой стороны, она не 
должна превращаться в само
цель, Наше досуговое напра
вление разворачивается не так 
быстро. Это объясняется еще 
и тем, что не хотим гнать 
халтуру. На «весах» ФМИ — 
неделя молодежного творчест
ва, два представления спек
такля, эстрадно-спортивное 
шоу. Для кассы фонда это, 
возможно, маловато. Но мы 
не спешим.

Планов много. Раскрывать их 
сейчас не буду — честное 
слово, боюсь сглазить. Одно 
лишь серьезное препятствие 
для них — нехватка средств. 
Однако, денег решили ни у 
администрации, ни в профко
ме пока не просить. Понима
ете, ФМИ — кровное комсо
мольское детище, и как-то не
ловко начинать с того, чтобы 
стоять над нашим «ребенком» 
с вытянутой рукой — подай
те, мол, на бедность. Нет уж, 
сами кашу заварили, сами бу
дем расхлебывать».

Записала А. КОКОУРОВА. j
А
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Чего греха таить — проблемы верующих, а их немало в 
нашем государстве, замалчивались. Сегодня н и  вопросы все 
чаще и чаще поввлвются на страницах газет, журналов, зву
чат по радио, телевидению. Но, пожалуй, даже на »том фо
не ничего, или почти ничего не говорится о верующих сви
детелях Иеговы. ▲ то, что и печаталось о них, носило одно
бокую направленность. Находясь в глубоком «подполье» 
(деятельность секты законспирирована), строго выполняя ука
зания бруклинского центра (США), верующие этой конфессии 
воспринимались окружением как чуть ли не наши враги.

Но время меняется. И если говорить о том, что вот сегод
ня к свидетелям Иеговы вдруг повернулись лицом, было бы 
неправдой. Контакты руководителей килок, обводов и даже 
округов с представителями Советов и компетентных органов. 
по поводу принятия статуса свидетелей Иеговы, их выхода из 
«подполья» проводились с давних пор, но они, ссылаясь на 
корпорацию, категорически отказывались от любых компро

миссов. Сегодня дело иное. И бруклинский центр за регист
рацию — проведение в Польше летом сего года открытого 
конгресса свидетелей Иеговы тому наглядный пример. Что 
же тогда сдерживает этот процесс у нас в стране!

Вопрос зтот сложный. Достаточно сказать, что и сами 
свидетели Иеговы по своим убеждениям не однородны. 
Есть среди них и т. н. «оппозиционеры* *— наиболее реак
ционно настроенные, сторонники Зятека и «нейтралисты». Но 
такое «упрямство», а иначе позицию свидетелей Иеговы не 
назовешь, заключается прежде всего в том, что ряд руково
дителей боится потерять свое влияние на паству. Чем боль
ше кротость стада, тем легче пастухам. Но большинство 
свидетелей Иеговы понимает, отгородиться от происходящих 
в стране преобразований нельзя. И поднимают зти вопросы 
сами верующие. Предлагаем читателям статью из газеты 
«|.г'авда Украины» о деятельности секты.

Особая примета нашей гласности, расширяю
щейся демократии — диалоги с верующими 
различных вероисповеданий, встречи с ними 
ученых-религиоведов, представителей Совета по 
делам религий при Совете Министров УССР, 
местных органов Советской власти, идеологиче
ских работников. На таких встречах в Волынской, 
Закарпатской и других областях республики про
исходит откровенный разговор о проблемах, за
трагивающих интересы верующих и неверую
щих, религиозных объединений и государства. И

зто — закономерно. Время замалчивания острых 
вопросов, сложных ситуаций прошло.

Церковь в нашей стране отделена от госу
дарства, школа •— от церкви. Но зто не означа
ет, что церковь (религиозные организации) и 
верующие отделены o f  общества, изолированы 
от процессов, которые в нем происходят, стоят 
в стороне от политики социалистического го
сударства. Верующие, как и неверующие, — 
равноправные граждане. Равноправные и равно
ответственные в правах и обязанностях.

«теократической подчиненно
сти» ничего предпринять не 
могут. Ссылаются на «крае
вой комитет», бруклинский 
центр. Так кто же станет на 
позицию здравомыслия, выра
женную в известной еван
гельской формуле: кесарю — 
кесарево, богу — божие? 
Первый или второй, или оба 
вместе? Не пора ли в этих

ЕСЛИ ПОСТШТЬ Щ Р О ,
ОТВЕТСТВЕННО

После встреч с верующи
ми, которые называют себя 
свидетелями Иеговы, иэ се
ла Калина Тячевского райо
на на Закарпатье получено 
письмо, которое от их имени 
написал П. Т. Мацола. В нем 
позитивно оцениваются встре
чи, беседы, которые прохо
дили в селе и других населен
ных пунктах района. Вместе с 
тем автор затрагивает как он 
пишет, «наболевшие вопросы», 
конфликтные ситуации между 
верующими этого течения и 
представителями местной вла
сти.

{Для непосвященных чита- 
I  телей даем справку: группа

свидетелей Иеговы в селе 
Калина, как и все верующие 
этого вероисповедания в на
шей стране, до сих пор укло
няются от регистрации, отсю
да многие недоразумения).

В письме говорится о не
хватке Библий и желании за
казать их в государственной 
типографии или бруклинском 
центре (США) свидетелей 
Иеговы.

(Уточним по этому поводу, 
что в последние годы право
славная церковь, евангельские 
христиане-баптисты имели воз
можность несколько раз пере
издавать в нашей стране Биб
лию. В Киеве по заказу пра
вославной церкви солидным 
тиражом готовится к печати 

д  Новый Завет на украинском 
9  языке).

Свидетели Иеговы в селе 
~ТТалина желали бы построить 
дом для религиозных собра
ний... Одним словом, в пись
ме подняты вопросы, кото
рые требуют решения, как 
говорят юристы, в установлен
ном законом порядке. Ибо 
речь идет о нормальном удо
влетворении религиозных по
требностей.

Автор письма высказывает 
и такое мнение: «Мы увере
ны, что проблемы свидетелей 
Иеговы, если дальше их ре
шать однобоко, эгоистичаски- 

^  ми методами, так и останутся 
у* нерешенными». Наверное, в 

принципе он прав. Но разбе
ремся в его суждениях более 
подробно.

Примерно три года уже 
ведется гласный, откровенный 
разговор со свидетелями Ие
говы о необходимости исполь
зования ими конституционно
го права на регистрацию сво- 

, их общин и законном удов
летворении на этой основе ре
лигиозных потребностей. Пря
мо скажем, трудно, очень 
трудно давались первые шаги 
к заинтересованному диалогу.
У одной иэ сторон не было 
не только доверия, но даже 

^искреннего  желания обсудить 
проблему решить которую

необходимо во имя интересов 
самих же верующих.

Что здесь мешало и до сих 
пор пока еще во многом ме- * 
шает? Накопившаяся за мно
гие годы подозрительность к 
истинным намерениям власти. 
Приверженность к конспира
тивным, закрытым формам 
религиозной деятельности, ко
торые чуть ли не отождест
вляются с «истинной религи
ей», «бескомпромиссностью 
по отношению к кесарю», т. е. 
власти, «верностью Иегове» и 
т. п. Иногда прямо неловко 
бывает за некоторых свидете
лей Иеговы, которые то ли из- 
за неинформированности, то 
ли под бременем заскоруз
лых стереотипов, насаждаемых 
недобросовестными людьми, 
заявляют: «Христос и апосто
лы не регистрировались, и мы 
не будем»; «организация Ие
говы не регистрируется у ке
саря».

При этом забывают — или, 
можно предположить, не ве
дают, от них кто-то утаивает,' 
  что во всех капиталистиче
ских странах (а сейчас этот 
процесс продвинулся и в не
которых социалистических) об
щины свидетелей Иеговы за
регистрированы или регистри
руются на основании действу
ющего там законодательства. 
«Общество Башни стражи, 
Библии и брошюр» — админи
стративный орган междуна
родного центра свидетелей 
Иеговы — начало свою дея
тельность более ста лет тому 
назад после регистрации в 
1884 году в Верховном суде 
штата Пенсильвания (США).

В буржуазных государствах, 
где действует около 130 фи
лиалов «Общества Башни стра
жи, Библии и брошюр», руко
водство бруклинской «руково
дящей корпорации» не допу
скает какого бы то ни было 
нарушения государственных 
законов при проведении сво
ей религиозной деятельно
сти. Почему же такое неува
жение к законам социалисти
ческого государства! Этот 
■опрос следовало бы адре
совать к совести — к граж
данской и религиозной — 
каждого верующего, свиде
теля Иеговы.

Ныне все больше верую
щих убеждается в том, что

нет ничего непреодолимого на 
пути регистрации общин для 
их нормального, ’ легального 
функционирования. И разве 
это не то, что должно быть? 
Выражаясь евангельским тек
стом, когда светильник засве
чивают, то ставят его не под 
стол, не в тайное место или 
подполье, а на стол, чтобы 
всем была польза от него. 
Что же удерживает от этого 
свидетелей Иеговы?

Как выяснилось, рядовые 
верующие в этой религиоз
ной организации не имеют 
возможности решать вопрос, 
следует ли им удовлетворять 
свои потребности легально, 
открыто, в согласии со своей 
совестью, с законами страны. 
Для многих читателей такое 
положение может показаться 
непонятным и даже абсурд
ным. Но это так. Общины 
свидетелей Иеговы лишены 
всяких демократических само- 
управленческих начал в ре
шении вопросов, касающихся 
не только взаимоотношений с 
представителями власти, но и 
внутриобщинных, организаци
онных, Здесь действует за
кон беспрекословного и без
ропотного подчинения брук
линской «руководящей корпо
рации». Он зиждется на так 
называемом «теократическом 
принципе» управления — 
сверху донизу — и подчине
ния — снизу доверху,

Но почему же тогда «слу
жители различных рангов», 
«корпорации старейшин», ко
им бруклинский центр дове
рил, образно говоря, «пасти 
стадо господне», проявляют 
пассивность, остаются в тени, 
не берут на себя, как подо
бает пастырям, ответственно
сти за разрешение сложив
шейся ситуации, за выход иэ 
тупика? Неужели так вросли 
в нелегальные формы рели
гиозной деятельности, так 
свыклись с конспирацией (а 
что, собственно, утаивать и 
конспирировать?), что не по
мышляют об изменении сло
жившегося ненормального, 
ущербного прежде всего для 
самих верующих положения?

Многочисленные беседы с 
верующими убеждают: боль
шинство иэ них люди че
стные, доброй воли. Но в си
лу догматической привержен
ности пресловутому принципу

вопросах разобраться мудро 
и ответственно?

ГЛАСНОСТЬ не позволяет 
обойти молчанием и факты 
неблаговидных попыток по
мешать конструктивному диа
логу между представителями 
общественности и верующими 
свидетелями Иеговы. Под- * 
брасываются плевела отнюдь 
не обоснованных сомнений: 
будет ли разрешено иметь 
«залы царства» (дома для ре
лигиозных собраний), пользо
ваться литературой, связы
ваться с руководящим цент
ром и другие. Кое-кому, 
очевидно, очень хотелось бы 
сделать эти вопросы камнями 
преткновения на пути норма
лизации взаимоотношений
этого религиозного течения с 
государством.

Что по этому поводу мож
но сказать! Свидетели Иего
вы в нашей стране не «за
прещенная секта», как пыта
ются убедить верующих не
которые неинформирован
ные или, наоборот, дезинфор
мированные лица в их среде. 
Как и любое другое религи
озное объединение, свидете
ли Иеговы имеют право и 
возможность решать вопросы, 
относящиеся к деятельности 
своей организации. На осно
вании Конституции СССР, в 
рамках действующего законо
дательства. Не меньше и не 
больше других религиозных 
организаций. А что касается 
конкретных вопросов, то при 
доброй воле и ответственно
сти тех, кто в них заинтере
сован, они, безусловно, мо
гут быть решены.

Отказываясь же принять 
статус законного существова
ния, руководители свидетелей 
Иеговы до сих пор в обход 
государственных 'законов, на
рушая их, пытаются время от 
времени нелегальным путем 
получать от зарубежных цен
тров так называемую «духов
ную пищу», т. е. бруклинскую 
литературу. Размножают ее и 
рассылают верующим. Посы
лают в зарубежные филиалы 
отчеты о «миссионерской де
ятельности», тайно встреча
ются с эмиссарами этих за
рубежных филиалов бруклин
ского центра. Но разве же 
оправданно в наше время

продолжать такого рода про
тивоправную деятельность? 
Верующим зто пользы ие
приносит. Так почему жа 
упомянутый «светильник» сто
ит не на столе, а под сто
лом? Пусть религиозная дея
тельность, если она служит 
духовным потребностям веру^ 
ющих и не противоречит го
сударственным интересам, 
совершается легально, в ус
ловиях социалистического 
правового государства.

ДУМАЕТСЯ, что одной из 
причин, мешающей свидете
лям Иеговы приступить к 
нормальному, свободному 
удовлетворению религиозных 
потребностей в рамках со
ветских законов, являются эс
хатологические установки
бруклинского центра. Вкратце 
их можно сформулирояать 
так: «нынешнее поколение яв
ляется последним перед Ар
магеддоном»; когда будут 
провозглашать «мир и безо
пасность», тогда внезапно 
«наступит пагуба»; прелюди
ей Армагеддона станет «вне
запное уничтожение всех ре
лигий». Кто совершит сию 
варфоломеевскую ночь и при 
каких обстоятельствах, не по
крывается глубокой тайной. 
Довольно прозрачно указыва
емся на апокалиптического 
«багряного зверя», который 
идентифицируется с ООН или 
даже с «некоторой частью 
нехристианских, атеистических 
государств — членов ООН». 
Вот такой, прямо скажем, по
литический подстрекатель
ский, антикоммунистический 
миф.

Очевидно, что подобные ус
тановки, помимо прочего, 
способны нейтрализовать доб
рую волю определенной части 
свидетелей Иеговы, воспре
пятствовать здравому мыш
лению, помешать правильной 
оценке обозримой перспек
тивы, сбить настрой на реа
льную жизненную позицию. 
Предлагаемая бруклинской 
■руководящей корпорацией» 
«духовная пищ<4» формирует 
у некоторой части верующих, 
воспринимающих ее как «от
кровение Иеговы», фанатизм, 
социальный пессимизм, апо
калиптические настроения. Ну 

. а если жить по апокалиптиче
скому календарю «последне
го поколения», то порожда
ется безразличие, нежелание 
к нормализации отношений 
религиозного объединения с 
государством (тем более, ес
ли это государство отождест
вляется с «ведущей частью 
багряного зверя» — «гробов
щика религии»).

Однако хронология «по
следнего поколения» не вызы
вает апокалиптических настро
ений у ее творцов   «руко
водящей корпорации» брук- 
линского центра свидетелей 
Иеговы. В Бруклине разраба
тывают в реализуют доволь
но размашистые планы «рас
ширения дела во всем ми
ре», т. е. широкомасштабной 
предпринимательской, рекон- 
струкционной, миссионерской 
деятельности. Модернизируй 
ются штаб-квартира главной 
корпорации и центра ее фи
лиалов в разных странах, ппа- 
нируется строительство новых 
типографско • издательских 
комплексов, осущестелвются 
другиа долговременные про* 
акты.

Одним словом, в Бруклине 
не настроены на «последнее 
поколение». Об этом прихо
дится напоминать лишь пото
му, что, как показывают
встречи, беседы со свидетеля
ми Иеговы, далеко на все иэ 
них знают об этом. Навер
ное, здесь мы затронули во
просы, которые являются 
Прерогативой «старших бра
тьев», тех, кому по долгу сво
его христианского призвания 
положено заботиться о своих 
ближних, удовлетворении их 
духовных потребностей. Мно
гое, наверное, будет опре
деляться тем, как будут по
ступать эти люди — однобо
ко и эгоистично или мудро 
и ответственно.

Ю. ЮРЧВНИО.

—
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Мастерская «Сделай саА» 
предлагает напрокат помещение, 
станки и набор столярных и сле
сарных инструментов.

У нас вы можете заняться кон
струированием и изготовлением 
различных поделок из своего 
или предложенного мастерской 
материала для обустройства 
своего быта.

Если вам необходима помощь 
на дому, вы можете сделать 
заявку по тел.: 2-33-02.

Предлагаем примерный пере
чень оказываемых услуг на дому| 
сборка, ремонт мебели; подвес
ка гардин, люстр, ковров; про
бивка гнезд в стене, потолке; 
ремонт дверей, врезке замков, 
глазков, установка ручек; шпин
галетов, утепление и обивка две
рей.

Все услуги предварительно 
оговариваются с мастером по 
тел.: 6-61-48, 2-33-02.

Мастерская «Сделай сам» рас
положена в 19-м квартале. Часы 
работы: с 10 до 14, с 16 до 20, 
Выходные дниз воскресенье, по
недельник. (0592).

К СВЕДЕНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ОРГАНИЗАЦИЙ!
В связи с переходом на хозрасчет Ангарская фабрика ре

монта и пошива одежды в 1989 г. предлагает услуги по по
шиву одежды следующим организациям и учреждениям: 

больничным учреждениям, лечебно-профилактическим уч
реждениям особого типа, диспансерам, амбулаторно-поли
клиническим учреждениям, учреждениям скорой и неотлож
ной медицинской помощи и переливания крови, учреждени
ям охраны материнства и детства, санаторно-курортным уч
реждениям, оздоровительным учреждениям и учреждениям 
отдыха, учреждениям и организациям туризма, учреждениям 
гостиничного хозяйства и общежитиям, в части химической 
чистки и крашения одежды, обработки белья, домам-интер
натам для престарелых и инвалидов, учреждениям дошколь
ного воспитания, учреждениям для воспитания детей, остав
шихся без попечения родителей.

КИНО
«МИР* — Мальчик с Пальчик, 8.40, 

Воры в ваконе. Стукач. 10, 13-30, 17, 
СО-10

В

«РОДИНА» — Меня зовут Арлеки-
■о (2 серия, дети до 16 лет не до
пускаются), 10, 13, 1в, 19, 22. Неуло
вимые мстители 6-30 • *

«ГРЕНАДА* Куда доскачет ран
няя пташка, 10, 12, 14, 16. Наблюда
тель (дети до 16 лет не допускают
ся), 18, 19-30 (уд л ), 21-40.

«ПИОНЕР* — Двенадцать месяцев, 
10, 12, 14, 16, Заклятие долины
змей. 17-40 (удл.), 20, 21-60^

«ОКТЯБРЬ» — Новые амазонки 
(дети до 16 лет не допускаются), 18, 
16. 17, 19, 21. Вараара-краса, длин
ная коса II.

«ПОБЕДА* — Ассоциация алоумы* 
■пленников (дети до 16 лет не до» 
вуекаются). 10, 12, 14 (удл,)* 16-20,
18-10, 20, 21-В0а

«ЮНОСТЬ* — аал «Луч» — Кинг 
Конг жив, 10, 12, 14 (удл,), 16-20,
18-10, 20, 21.60,

Зал «Восход» — Маугли. 9-30,
19-20, 15, Бах в Брокколи, 11, 17,
К

Автоответчик: 4-00-22

НА РАБОТУ ПРИГЛАШАЮТ:

СМУ-4: начальника участка,
имеющего опыт работы по 
строительству инженерных се
тей ВиК. Оклад 270 рублей в 
месяц без поясного коэффи
циента. За выполнение техни
ко-экономических показателей 
выплачивается квартальная 
премия, ежемесячные премии 
по КТУ, 13-я зарплата и воз
награждение за выслугу лет.

Обращаться в бюро по

УПТК треста Сибхиммонтаж:
секретаря-машинистку (вре
менно, на период подготовки 
и защиты диплома с 1 марта 
по 1 июля 1989 года). До
ставка до места работы слу
жебным транспортом.

Хозрасчетная аптека МСЧ 
нефтехимиков — санитарок.
Оклад среднемесячный 150 
рублей, с учетом расширения 
зоны обслуживания и преми
альных.
трудоустройству.

с л у ж к а  сем ьи
ЗНАКОМСТВА

№ 363-ж. Надеюсь, отзовется мужчина до 60 лет. О себе:
иркутянка, (52-163-63), образование среднеспециальное,
материально и жилищно обеспечена, дети взрослые. Писать:
Ангарск-46, а-я 4586, абоненту №...

* ф ф

«Служба семьи» поздравляет абонентов № 101 и 340 с
созданием семьи и желает супругам счастья и верности на
долгие годы. Совет да любовь!

* * *
Клуб «Надежда» приглашает на вечера отдыха в январе 

1989 года:
8 января — вечер отдыха (от 25 до 40),
13 января — вечер отдыха »Под старый новый год» (кому 

за 40).
21 января — на танцевально-развлекательную программу 

«Будем знакомы».
Начало вечеров в 18 часов. Справки по тел.: 9-15-81.

«КОМСОМОЛЕЦ* — Оскар. 16, 18, 
20 (удл ). Все мы вемвожко лошади.
М.

ДК НЕФТЕХИМИКОВ -  
а пассажа, 19,

МЕНЯЕМ
8-комнатную квартиру (38 кв. в , 

первый этаж, лоджия) на 2.комнат
ную и комнату, Адрес: кв-л 25, д < 19, 
кв, 3.

©Две 1-конватные квартиры на 3- 
комнатную улучшенной планировки. 
Тел.: 6-16-20 (36),

о
2-комнатную квартиру (6-й этаж,

_______  солнечная, комнаты раздельные, то-
Любовь лефон) на 3- или 2-комватную с те

лефоном (2—3-й этажи). Тел,: 3-08-02,

У Т Е Р И
Утерянные {водительское удостовеи 

рение АБФ М 027466 и талон преду
преждений АБШ Ni 866466 на имя 
Шипицина О. Ю§ считать недействв- 
тельньшн, (2683),

Уте'терянный патент № 131476 на 
имя Синяковой Татьяны Ивановны 
считать недействнтельвьш (2723)

о
Утерянный диплом Ю ТА 146233 ва 

имя Алаевой Марины Александровны 
считать недействительным, (2709),

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 665830, г. Ангарск, ул. Ленина, 43.
Телефоны: редактор — 2-25-46; заместитель редактора — 

2-21-37; ответственный секретарь и выпускающий — 2-36т04; 
отдел партийной и комсомольской жизни — 2-29-55; отдел 
информации и фотолаборатория — 2-26-58; экономический 
отдел 2-23-17; бухгалтерия и общественная приемная — 
2-32-17; отдел культуры, быта и писем, машбюро — 2-24-85, 
2-31-19; корректоры — 2-20-68.

Редактор В. А. СТАРИКОВ

Ресторан «Север» приглашает 
пап, мам, бабушек и дедушек с 
детьми на праздничный день 
сладкоежки. В меню: любимые
лакомства детей и взрослых, на
питки. В программе: сюрпризы,
игры, конкурсы. Добро пожало
вать 8 января в 12 и в 14 часов!

Кооператив «Бриз» приглашает 
владельцев личных автомашин 
для обслуживания населения в 
качестве водителей такси. Рабо
та в кооперативе может быть 
как основной, так и по догово
ру. Ждем вас каждую пятницу с 
18 до 20 часов по адресу: 58-й 
квартал, дом 17, штаб МЖК.

Ангарское ПУВКХ реализует: 
центробежные насосы для по

дачи холодной воды 
марки 20НДС — 2 шт., 
марки 12НДС — 2 шт.г 
марки 20Д6 — 1 шт.

проволоку нихромовую (диа
метр) 7—8 мм — 300 кг, 
халаты х-б — белые, 
светильники декоративные — 4 
шт.

Адрес: Ангарск, ул. Мира, 2а, 
телефон: 2-97-15.

С 9 января 1989 г. открыва
ется движение трамваев 
маршрута № 10 по ул. Социа
листической. В часы пик — 
«17-й микрорайон — ПВД», в 
остальное время — «17-й 
микрорайон — сангородок».

Администрация.

Членам гаражных коопера
тивов ГСК-1, ГСК-2, ГСК-4, 
«Сигнал», желающим постро
ить гаражи силами строитель
ного кооператива, собраться в 
школе № 5 (8-й микрорайон), 
10 января 1989 г. в 19 часов.

Коллектив РМЗ АУО скорбит по 
поводу смерти старейшего работ
ника завода

ЛЕЯНИША 
Антона Игнатьеввча 

и выражает глубокое соболезно
вание родным и близким покойно
го.

Городской и районные отделы 
народного образования, партийный 
комитет учебе ых заведений, гор
ком профсоюза работников про. 
свещевня выражают искреннее со
болезнование по поводу смерти 
старейшей учительницы школы 
Hi 39

ШАГОВОЙ 
Аллы Васильевны

С глубокой древности люди 
стремились вести счет време
ни. В основу представлений о 
нем легли астрономические 
явления, обусловленное дви
жением небесных тел. Древ
нейшие способы измерения 
его были известно за 2000 лет 
до нашей >рв.

Самими первими часами 
принято считать часи солнеч
ные, устроенные по принци
пу гномона — вертикального 
стержня, установленного на 
площадке. Появление этих ча
сов связано с моментом, ког
да человек осознал взаимо
связь между длиной и поло
жением солнечной тени опт 
тех или иных предметов и 
положением солнца на небе.

В экспозиции Ангарского 
музея солнечные часы пред
ставлены работой московско
го часового мастера Швабе 
(XIX в.). Появились в экспо
зиции не так давно и порта
тивные солнечные часы с 
корректирующим компасом. 
Часы были изготовлены в Ки
тае в конце XIX—н. XX в. Это 
подарок музею иркутянина 
Михаила Александровича Бе
лякова. Они в круглом дере
вянном корпусе со снимаю
щейся крышкой. Циферблат 
со шкалой выполнен из спе
циальной бумаги. Перпенди
кулярно ему установлен тене
вой указатель из металла 
желтого цвета.

Интересна и трогательна ис
тория этих часов, которую 
рассказал М. А. Беляков. Его 
мать, Харламова Татьяна 
Александровна, родилась в 
1891 г. в селе Дунилово, Вла
димирской Губернии, в семье 
священника. Училась во Вла
димире, а потом (в 1910 — 
1912 гг.) работала учительни
цей в ряде сел Владимирской 
губернии. Когда она учитель
ствовала в селе Порецкое, 
познакомилась с местным 
священником.

Несколько строк из письма 
Михаила Александровича:
«Священник, по рассказам ма
тери, очень верил в бога, был 
образованным человеком, на
читанным. Мама давала ему 
читать свои книги. В первые 
годы Советской власти его 
выслали, но он сумел пере
дать ей карманные ерлнечные 
часы как память о их хоро
шем знакомстве. Мама очень 
дорожила этим подарком и 
бережно хранила часы при 
случавшихся в ее жизни пе
реездах. Она проработала 
учительницей 25 лет, была на 
пенсии и умерла в 1974 ГО
ДУ».

После смерти Татьяны 
Александроаны солнечные ча
сы остались в семье ее сына. 
В прошлом году Михаил 
Александрович принес их в 
музей. Сегодня они привле
кают особое внимание посе
тителей.

Н. КРЫЛОВА,
сотрудник Ангарского му- 

зея.

Коллектив Ангарского вавода- 
втуза при ПО «Ангарскнефтеорг
синтез»—филиал ИПИ—вы раж а
ет искреннее соболезнование за
ведующему кафедрой внетитута 
Юнде Юрию Денисовичу в связи со 
смертью

матера

Горком профсоюза работников 
просвещения и педагогический кол
лектив бывшей школы М 30 глу
боко скорбят по поводу смерти 
старейшей учительницы

БОЧКАРЕВОЙ 
Елены Марцел девая
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